

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 6 horas y 23 minutos, y se pone á las 6 horas y 00 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'45 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.  
De Manacor á La-Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'10 (m.) t.  
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'10 (m.) t.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Juan de Dios, en Granada en España.

El tránsito de los santos mártires Filemon y Apolonio, en Antinoo, ciudad de Egipto.

El martirio de los santos Adriano, presidente, Teótico y otros tres, en la misma ciudad, los cuales fueron ahogados en el mar por órden del juez: sus cuerpos los sacaron á la playa los delfines.

San Quintil, obispo y mártir, en Nicomedia.

Los santos Cirilo, obispo, Rogato, Félix, y otro Rogato, Beata, Herenia, Felicitas, Urbano, Silvano y Mamilo, en Africa.

El tránsito de san Julian, obispo y confesor, en Toledo en España.

San Félix, obispo, en Inglaterra.

CULTOS.—Mañana jueves.—En San Felipe Neri empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á Nuestra Señora de Guadalupe; siendo la exposicion á las tres y media de la tarde. Al anocheecer se hará el ejercicio en honra de S. Felipe Neri, con sermón, y despues la reserva.

El ejercicio del día 8 dedicado á la Inmaculada Concepcion, se practicará en San Francisco, á las cinco y media de la mañana, al tiempo de una misa, á las once y cuarto tambien con misa y al anocheecer; en las Capuchinas, á las siete y media, con dos misas; en San Miguel, á las once, con dos misas; y en Santa Magdalena, un poco ántes del anocheecer, con exposicion.

En la Merced, al anocheecer, se hará un ejercicio muy devoto en la capilla de la reserva con exposicion del Copon.

CORTE DE MARÍA.—En la Catedral, á la Virgen Purisima.

## SECCION NACIONAL.

### PROBLEMAS DE LA VIDA.

#### CARTA TERCERA.

#### LA LUCHA

Querido Pepe:

El hombre viene al mundo para luchar. No para sostener esa lucha por la existencia de que nos hablan los sabios racionalistas, como lucha la fiera para defender ó arrebatarse la presa que otra fiera le disputa, sino para vencer á los enemigos que quieren impedirle el logro de la felicidad para que ha sido creado.

Formidables son estos enemigos, y es preciso que te los señale con precision, porque tan familiarizado está el hombre con ellos, que apenas hay quien los tome por tales y los resista, ántes bien se alía con ellos, y cae sin sentirlo en el cautiverio en que le retienen hasta que concluye el plazo concedido para la batalla.

El primero de estos enemigos es el hombre mismo. A consecuencia del pecado original está su inteligencia expuesta al error, queda rota la sujecion de las partes inferiores á las superiores, esto es, dominante el aguijon de todas las concupiscencias, y debilitado el espíritu para resistirlo, y finalmente el cuerpo con todas sus miserias influyendo sobre el alma en sentido de arrastrarla á sentir todas estas impresiones que la debilitan para la lucha.

Se halla, pues, el hombre en las peores condiciones para la lucha, porque tiene en su seno todos los estímulos para el mal, viéndose en el caso de tener que empezar por luchar consigo mismo y tener que vencerse á sí propio.

A este enemigo le llaman los teólogos la carne, porque esta palabra condensa todos los obstáculos, estímulos, alicientes y desarreglos que el hombre halla en sí mismo para triunfar.

Este enemigo le conoció Adán, y le hizo caer to-

mando la forma de soberbia. Seremos como dioses, se dijeron el primer hombre y la primera mujer; no tendremos necesidad de depender de Dios y nos bastaremos á nosotros mismos. Esta soberbia que anidaba en su espíritu aun ántes de ser tentados les hizo caer; sin esta soberbia no habrían pecado, porque habrían resistido la tentacion. Hé aquí, pues, como el hombre mismo concurrió á perderse cediendo á las asechanzas del enemigo que tenía en su corazon.

El segundo y el tercer enemigo son externos; tientan al hombre desde fuera auxiliados por el primero. Son el espíritu malo y el mundo.

El espíritu infernal, envidioso de la felicidad á que el hombre está destinado, trabaja de continuo para hacérsela perder; y envidioso tambien de la soberanía que á Jesucristo corresponde sobre la creacion, pone todo su empeño en quitarle adoradores y en privarle de la gloria externa que le proporcionan los bienaventurados, y se esfuerza por convertir á los hombres en servidores y adoradores suyos y en compañeros de su condenacion.

Todas las seducciones, todas las tentaciones y halagos que mayor influencia pueden ejercer sobre el corazon humano y sobre la orgullosa inteligencia del hombre los emplea para enervarles en la lucha y hacerles sucumbir en ella.

En combinacion con los enemigos anteriores lucha contra nosotros el mundo, que no es otra cosa que la reunion de los hombres que han cedido á los estímulos de las concupiscencias, y á las asechanzas del infierno, para atraernos á su rebelion, hechizarnos con sus seducciones, arrastrarnos con sus malos ejemplos y paralizar nuestra resistencia con los respetos humanos y con las burlas que salen de su boca.

Ante los ataques de estos tres tan formidables enemigos no te extrañará, querido Pepe, ver estas masas tan considerables de hombres rendidas en la lucha y olvidadas de la felicidad eterna que están llamadas á conquistar, y entregadas con loco frenesí á gozar de la efimera é ilusoria que durante la existencia puede encontrarse.

Y hasta deberia parecerte imposible que haya quien resista á los hábiles manejos de estos tres enemigos, unidos unas veces ó aislados otras segun son las necesidades de la lucha.

Por esto he de llamarte la atencion acerca de los auxilios que ha puesto á nuestro lado la Misericordia divina para que comprendas la posibilidad y aun la facilidad de la victoria, como que la alcanzan esplendorosa la débil muchacha, el ignaro aldeano, el fogoso jóven, como el mortal más favorecido con los dones de la fortuna y de la naturaleza.

En primer lugar, el alma no parte sola de las manos de Dios, porque al lado de cada hombre pone un ángel que le defienda; le inspire buenos designios, llame á las puertas de su corazon cuando éste se extravíe, y hasta el momento de la muerte ponga en relacion con Dios, ampare y proteja al ser cuya guarda tiene encomendada.

En segundo lugar, conserva siempre el alma aquel sello que recibió de semejanza con Dios, que la impulsa naturalmente á elevarse, á buscar lo infinito, lo bello, lo verdadero, en competencia con aquella tendencia de su naturaleza corrompida por el pecado que la arrastra á lo malo, á lo sórdido, á lo material.

En tercer lugar, tiene el hombre los auxilios de las oraciones de aquellos seres bienaventurados que por haberle dado la existencia, ó por haberle amado en este mundo, ó por llevar su nombre en el bautismo, ó por deber de justicia, oran ante el trono de Dios por su salvacion; y tambien con las oraciones y merecimientos de la Iglesia militante, que está pidiendo de continuo por los que sufren los rigores de la lucha, por los que se hallan en peligro de sucumbir y por los que han sucumbido á fin de que logren los auxilios espirituales necesarios para levantarse de nuevo.

Y en último lugar, que es el primero en eficacia, tiene en su favor el poderosísimo auxilio de la gra-

cia divina, sin la cual le sería al hombre imposible el triunfo y la obtencion de la dicha eterna.

Esta gracia la tienen todos los hombres suficiente para salvarse, segun palabra divina que dice que Dios quiere que todos los hombres se salven; y pues lo quiere, á ninguno, sin contradecirse, puede negar la gracia suficiente para ello.

Pero ademas concede, segun sus designios y como don gratuito á nadie debido, gracia eficaz y otros grados de gracia actual para que el hombre obtenga los auxilios sobrenaturales para vencer y aun para elevarse en los grados de felicidad eterna que puede gozar.

Esta gracia la encuentra atesorada por los méritos de Jesucristo, de cuya preciosa sangre, depositada en copa de oro puesta por la Iglesia á nuestra disposicion para suplir lo que falta á nuestro escaso mérito, podemos tomar lo que nuestra voluntad quiera para fortalecerse, purificarse y embellecerse.

Esta gracia se nos infunde por los sacramentos, que son las fuentes de vida sobrenatural para el hombre, vias que le ponen en comunicacion con Dios, restableciendo los eslabones de aquella cadena de oro que Adán rompió y que le sostenía en la inocencia, sabiduría y beatitud en que fué creado, y que desde aquel momento perdió para sí y para su descendencia.

Aquí tienes, querido Pepe, una idea del problema fundamental de la vida. ¿Por qué la vida es lucha? y ¿á qué objeto se ha de dirigir esta lucha?

Ya ves que es lucha porque el hombre viene al mundo rodeado de enemigos que quieren separarle de sus destinos naturales; y que esta lucha ha de dirigirse á triunfar de estos enemigos. En lograrlo está la verdadera y única solucion del problema de la vida.

Me he propuesto, segun te indiqué en una de mis anteriores cartas, hacerte conocer claramente la intervencion directa, continua de la Providencia en todos los pasos de la vida del hombre, darte idea del cuidado asiduo que se toma porque lleguemos á la felicidad eterna que nos reserva en el seno de su gloria, y que es el secreto de la mayor parte de los misterios que el hombre encuentra en su vida y de los problemas que se presentan á su solucion.

Esto prometo hacerlo en otra carta, en la cual espero rectificar tus ideas sobre muchas cosas que el mundo presenta de manera muy distinta de lo que son, porque el mundo oculta, ó ignora, esta intervencion de la Providencia en los asuntos de la vida.

Tuyo afectísimo,

L. M. DE LL.

### MIRADA RETROSPECTIVA.

Todo lo que conduzca al esclarecimiento de los hechos culminantes de la historia, todo lo que pueda en su día servir de prueba en pró ó en contra, debe tener publicidad, hoy que la prensa periódica es un auxiliar poderosísimo de la historia de las naciones.

Por esto nosotros vamos á reproducir la sentida carta que los Padres Capuchinos residentes en Las Carolinas en los días de los tristes sucesos de Julio dirigieron al Padre Provincial de dicha Orden.

Dice así:

«Santiago de la Ascension, Noviembre de 1787.

Carísimo padre: Aunque no podemos recordarnos los tristes acontecimientos ocurridos en esta desgraciada colonia sin que nuestro corazon se inunde de amargura y nuestros ojos manen torrentes de lágrimas, sin embargo, atendida la gravedad del asunto, y teniendo en cuenta la multiplicidad de versiones que se han de dar á tales acontecimientos, versiones que, aunque se aproximen más ó menos á la realidad, no es fácil que sean todas exactas, hemos creído oportuno mandar á V. P. una relacion sencilla, pero verdadera y exacta, de nuestro comportamiento durante

los días del 1.º al 4 de Julio, en que tuvieron lugar la sublevación de los naturales de esta isla, y la extinción de la colonia española de la manera más trágica y horrorosa.

Ante todo, debemos participar á V. P. que nuestras relaciones, tanto con el señor Gobernador, como con los demás individuos que componían esta colonia, fueron siempre íntimas y cordiales, de modo que de ninguno tuvimos que lamentar el más leve disgusto, y por nuestra parte procuramos siempre complacer á todos, con la circunstancia de que no hemos dado paso alguno en la instalación de nuestra casa-capilla y escuela y en todas las cosas, aun las de nuestro ministerio, sin contar previamente con el beneplácito y aprobación del señor Gobernador en cumplimiento de las órdenes terminantes que repetidas veces nos insinuó el Excelentísimo señor Gobernador general de Filipinas, don Emilio Terrero. La armonía, pues, que reinaba por nuestra parte era satisfactoria, universal y completa.

Desde el momento en que la colonia se tuvo noticia de la funesta muerte del alférez Martínez con casi toda la gente que llevaba, nos pusimos incondicionalmente á las órdenes del señor Gobernador para que dispusiera de todos y cada uno de nosotros cuándo y cómo lo creyese conveniente. Aceptó nuestra oferta, mas nosotros, no contentos con esto, le dijimos que queríamos estar siempre á su lado para acudir con mayor presteza á los que cayesen heridos, á lo que contestó que no era conveniente, pues para curar á los heridos estaba allí el señor médico á quien correspondía por su profesión, y que para asistir á los moribundos ó gravemente heridos ya nos llamarían desde la misma trinchera cuando fuese necesario, puesto que teníamos tan inmediata la casa que apenas llegaba á la distancia de 18 á 20 metros; añadiendo dicho señor Gobernador, que mientras no hubiese necesidad de nuestra asistencia en la dicha trinchera, les podíamos prestar muchos más y mejores auxilios quedándonos en la casa, de donde les estuvimos efectivamente suministrando el agua que necesitaban y que sin gran peligro no podían proveerse de ninguna otra parte, así como también mantas y todo lo que necesitaban; además, si nosotros hubiésemos abandonado la casa, los naturales hubieran tomado posesión de ella inmediatamente, pudiendo desde ella hacer muchísimo daño á los de la trinchera dominándola por completo, lo que se evitaba quedándonos en ella.

Entre tanto el P. Presidente de la Misión hizo á los soldados una breve pero enérgica arenga, animándoles á pelear por la patria, por el Rey, por la bandera española y por la religión.

El primer herido que vino de Jacoys (ó sea de Chocas), no tuvo necesidad de nuestra asistencia porque no estaba de gravedad, y además lo mandaron al ponton la misma tarde del día 10 juntamente con la señora é hijos del teniente de la disciplinaria señor don Cándido Lozano.

La noche del 1 al 2 se pasó tranquilamente, aunque toda ella sin dormir y sobre las armas, rodeada la trinchera de centinelas que estaban continuamente cantando el *alerta*.

El día 2 por la mañana se empezó á fortificar la Casa-Misión como punto más ventajoso para dominar la playa y por consiguiente asegurar la comunicación con el ponton, tomando también en esta operación una gran parte los religiosos misioneros trayendo y colocando maderas, enfervorizando al mismo tiempo á los soldados al combate, que se sospechaba ser muy inminente. De modo que podemos sin jactancia ni ponderación alguna asegurar, que después de los señores doctor Cardona y secretario del gobierno don Miguel Tur, que fueron indudablemente los que más actividad desplegaron en este punto, los religiosos misioneros fueron los que más intervinieron en dicha obra, que desgraciadamente no se pudo terminar, pues á las siete de la mañana, próximamente, se oyeron unos cuantos disparos de carabina, que obligaron, no sólo á suspender la obra, sino á deshacerla para que no sirviese de refugio al enemigo que se suponía muy inmediato y se esperaba que de un momento á otro se lanzase tumultuosa y bárbaramente sobre la colonia.

En vista de esto y al tiempo mismo en que llovía sobre nuestras cabezas multitud de balas, el Padre Presidente y el Padre Agustín se metieron en la primera trinchera con el señor Gobernador, Secretario y demás gente armada de la colonia. Mientras tanto, había mandado el señor Gobernador á un tal Macario que reconociese quienes habían tirado aquellos tiros y lo que había sucedido. Muy poco se había alejado de nosotros cuando volvió diciendo que había un muerto en medio del camino, pero que ignoraba si era marinero ó kanako, que parecía más bien lo primero. Al momento salieron siete u ocho marineros con su cabo primero de mar Benito de los Reyes, y el señor Secretario del Gobernador, dirigiéndose hacia el lugar de los tiros. Poco habían avanzado por el camino del pantalan, cuando tuvieron que romper el fuego contra el enemigo de la parte baja del pantalan, viéndose precisados los

nuestros á hacer fuego en retirada, trayendo dos heridos que al punto fueron curados en presencia de los dos referidos Padres dentro de la referida trinchera. En la misma fué curado un soldado (ordenanza del señor Gobernador), que recibió tres heridas, una leve en el brazo, otra ídem en la espalda y la tercera muy grave en la cara, atravesándole de un lado á otro. Estos tres heridos fueron visitados por los Padres y la mañana del día siguiente fueron conducidos al ponton.

Todo el día 2 hasta las cinco de la tarde próximamente continuaron los carolinos disparando algunos tiros hacia la trinchera, pero no causaron ninguna baja, desde cuya hora se suspendieron las hostilidades á consecuencia de haber enviado el señor Gobernador á Macario para que en su nombre pidiese explicaciones al rey de Not.

Por la mañana del 3 llegó el señor Gobernador á cobrar alguna confianza de poderse retirar con toda la colonia al ponton, á lo que en efecto se resolvió y se puso de acuerdo con el señor comandante del referido barco, conviniendo ambos en que al izarse en la trinchera una bandera blanca, era señal de que la iban á realizar y que al punto mandase un bote para embarcar la gente indefensa con las cajas de caudales y equipajes de algunos militares y particulares y que después volverían uno ó más botes para llevarse el resto de la colonia.

Casi toda la mañana y gran parte de la tarde estuvo el señor Gobernador conferenciando con el rey de Not y otros cabecillas, ya por medio de Macario, como también del señor Secretario, de cuyas conferencias nada se sacaba en limpio.

Serían las diez de la mañana cuando el señor Gobernador vino á nuestra Casa-Misión manifestándonos que no sabía qué partido tomar; que no tenía confianza alguna en las embajadas y contestaciones de los carolinos y que muy probablemente tendríamos todos que perecer á manos del enemigo. Nosotros le dijimos que el remedio único y la salvación de la colonia dependía exclusivamente de los cañones del ponton, que podían funcionar perfectamente sobre el enemigo. A esto contestó que no podía ser, porque el enemigo estaba muy cerca y en lugar de pegar á ellos podían pegarnos á nosotros. Le replicamos que no nos parecía tan grave é inminente el peligro como á él se le figuraba. Contestándonos por fin que no tenía remedio, pues al comandante del ponton le había dado orden de no hacer fuego de cañón.

A eso de las tres y media ó cuatro de la tarde se izó bandera blanca en la colonia y al punto salió un bote para la misma, en la que estábamos en una tregua en apariencia pacífica, mezclados con los carolinos que andaban libremente por toda la colonia sin hostilizar á nadie, aunque inspirando muy poca confianza.

Al punto nos mandó el señor Gobernador un recado para que nos preparásemos para marchar al ponton en el bote que venía ya muy cerca; que ya estaba la cosa arreglada y que después, en el segundo viaje, se embarcaría él con el resto de la gente; que le habían dado palabra los carolinos de no hacer fuego á nadie.

Cuando el bote llegaba cerca de tierra se llenó la orilla del mar de carolinos armados, á los que mandó retirar uno de los chifes ó cabeceillas llamado Nalen, sobrino del rey de Not, según dicen.

Inmediatamente se comenzaron á bajar algunas cajas ó baules de algunos soldados y particulares y las dos cajas de caudales del Gobierno y de la tropa. Nosotros no bajamos más que dos baules de ornamentos y cada uno su maleta de mano.

Los conductores del bote eran casi todos los marineros que el día 10 vinieron á la colonia como fuerza auxiliar, llamados por el señor Gobernador.

Aun no nos habíamos embarcado todos, cuando tres ó cuatro kanakas, estaban ya apostados detrás de un árbol apuntando con las carabinas para el bote. El patron mandaba que arracasen los marineros y á los kanakas que no tirasen, que *kanako mamau, mamau!!!*

Los que quedamos los últimos tuvimos que meternos hasta el pecho en agua, y después de mucho trabajo pudimos agarrarnos al borde del bote; subimos por fin á él á pesar de la mucha agua de que estaban empapados nuestros hábitos, y justamente acabábamos de entrar cuando empiezan los sobredichos kanakas á disparar sobre el bote. El patron Benito continuaba gritando: ¡kanako mamau! ¡No tirar! y animaba á los marineros á que arracasen aprisa.

Estábamos á muy pocos metros del enemigo y el bote quedó varado; el fuego iba aumentando por instantes, bajando los que estaban al rededor de la colonia; los marineros se lanzaron al agua y fueron llevando un buen rato arrastrando el bote por los bajos; ya los kanakas se preparaban con vintas para apoderarse del bote, y probablemente lo hubieran conseguido, si desde el ponton no hubiesen disparado dos ó tres cañonazos por encima del bote, con lo que se retiraron las vintas.

Por último, debemos participar á V. P. que no quedaba herido alguno en tierra cuando nos retiramos al ponton y que en nuestro bote resultaron dos marineros heridos y una mujer, de los cuales uno murió al poco tiempo de llegar al ponton, auxiliado por uno de los Padres.

Esto es cuanto hemos juzgado participar á V. P. para que lo notifique á quienes crea conveniente.—Se encomiendan á sus oraciones.

Fr. Saturnino M. de Arjona, Presidente.—Fray Luis M. de Valencia, Sacerdote.—Fr. Agustín M. de Ariñez, Vicario.»

Madrid 3 de Marzo.

Todo el interés de la política está concentrado en los trabajos sobre la crisis, trabajos que prosigue el convaleciente Sagasta en su casa, convertida en campo de operaciones para realizar tan enrevesada labor. Relativamente mejorado el presidente del Consejo, anúnciase que el lunes se presentará en las Cortes á contestar á la interpelación sobre el asunto Montpensier, que, según parece, no dará ya mucho juego, porque ni los reformistas ni los republicanos manifiestan gran interés por darle resonancia.

El miércoles, *Deo volente*, es el día designado por el señor Sagasta para tratar en consejo de ministros de la modificación parcial del Gabinete, bajo la base de la conservación de las ponderaciones existentes. Inútil es decir que los aspirantes á carteras se mueven como azogados, para no quedarse sin ellas, siendo entre todos los que más se despeñan, los señores Canalejas y Maura, que representan la savia nueva que ha de remozar el vetusto y exánime cuerpo ministerial.

Claro es que mientras dure la labor de la crisis han de modificarse diariamente las plantillas de la nueva combinación ministerial; pero yo entiendo que dispondrán poco de lo que dije ayer, pues aunque anoche se ha dicho que saldrá también del Ministerio el señor Alonso Martínez para ser sustituido por Maura, no lo tengo por probable. Al presidente del Consejo ha de costarle mucho trabajo desprenderse del único ministro que ha llevado á cabo una de las reformas prometidas en la oposición, la del Jurado; pero, en fin, tal pudieran ponerse las cosas que el señor Alonso Martínez tuviera que retirarse.

De ayer á hoy han disminuido bastante las probabilidades de que el señor Puigcerver se quede en la combinación ministerial, porque se resiste á satisfacer las exigencias de Gamazo, en punto á la modificación de los proyectos de Hacienda. Caso de que saliera del ministerio, designase para ocupar su puesto al señor Eguillor, persona que está dispuesta á ser ejecutor de la voluntad del célebre cacique castellano. Las demás combinaciones ministeriales que se echan á volar son de pura fantasía.

La noticia de la dimisión de la Regente echada á volar por una agencia telegráfica, y cuya circulación consintió el Gobierno, dió origen á que el señor Calderón y Herce formulara en el Senado una intencionada pregunta para saber si el Gobierno estaba dispuesto á dejar pasar sin correctivo actos de esa naturaleza. El señor Alonso Martínez contestó que la noticia era una paparrucha, y que ya había excitado el celo del ministerio público para que viera si dentro de las leyes había medios para reprimir tales excesos. A pesar de la tranquilidad que llevaron sus palabras á los ánimos de los monárquicos liberales, singularmente de los conservadores, la noticia causó en los círculos sensación grandísima por suponerla relacionada con el bosquejo que algunos periódicos han hecho en profecía de un triste suceso con bastante exactitud. Me consta que se han dado órdenes para que á todo trance se impida que de él se hable.—Q.

— En Sevilla se aseguraba que el brigadier señor Castro, fiscal militar encargado de instruir sumaria con motivo de los sucesos de Río-Tinto, ha decretado el arresto del teniente coronel de Pavía, D. Ulpiano Sánchez, jefe de la fuerza que hizo fuego.

— Ya prevé *El Manifiesto*, de Cádiz, la triste suerte que espera en breve al arsenal de la Carraca, merced á la imprevisión del ministro de Marina y á la apatía de las corporaciones populares. A fines de Marzo se botará al agua el crucero *Marques de la Ensanada*, y á fin de Abril los dos cañoneros tipo Talleric. Entonces quedarán las gradas sin un barco. Del nuevo crucero nada se ha hecho, y aunque se publicase hoy mismo la subasta de los materiales para el buque en proyecto, tendría que mediar un plazo de medio año para su entrega. ¿Qué se va á hacer entre tanto con los mil herreros de ribera? ¿Despedirlos? ¿Mantenerlos sin trabajar?

— Durante la última semana han pasado por la estación de Port Bou en dirección á Francia 2.147,659 kilogramos de vino, distribuidos en la siguiente forma: á Paris, 226,507; á Burdeos, 53,092; á Cete, 125,123; á Montpellier, 625,417. Varios destinos, 1.117,460.

— En el pueblo de Astrain (Navarra) se reunieron el señor párroco, la oncena, los mayores contri-

buyentes y el médico, y acordaron suministrar todos los días libra y media de pan y un cocido de legumbres á todo el que lo solicite, mediante una módica retribucion pagadera en trigo en el mes de Setiembre. La idea ha sido tan favorablemente acogida, que se distribuyen ya cada día ochenta raciones. Tambien en Mendigorria se socorre con loable generosidad cristiana á los pobres y jornaleros. Más de 200 familias reciben diariamente racion de pan, alubias y leña, costeada con fondos municipales y con los donativos hechos espontáneamente por el señor párroco y algunos propietarios. Las nevadas han sido abundantes, y con tal motivo se ha paralizado la venta de toda clase de productos agrícolas.

El cuerpo de artillería ha remitido á la Exposicion de Barcelona:

La maestranza de Sevilla: Un armon Sotomayor sin lanza, 40 estaquillas, tiendas de campaña, ruedas para cureña de 15 centímetros y atalajes para cuatro mulas.

La fundacion de bronce de Sevilla: Cuatro cañones de los sistemas Freire, Bauge y del comandante Sotomayor, y un obús con obturador Piorskorski y granadas de varios calibres.

La fábrica de Trubia: Tres cañones Ordoñez, un cañon Sotomayor; efectos propios del arma de artillería para el montaje de los cañones y municiones.

Un bloque de acero de 3,000 kilogramos y muestras de acero cromado.

La fábrica de armas de Oviedo: Fusiles, tercerolas, mosquetones y otras armas.

La fábrica de armas de Toledo: Espadas y sables para oficiales de todos los institutos del ejército y marina, espadas de combate, florétes y espadas de diferentes épocas, puñales grabados á buril de la época de Carlos III, maza de armas de la época de Carlos V; puñales y alfileres de corbata incrustados de oro.

La fábrica de pólvora de Múrcia: Salitre en arena, azufres, leña de sauce, carbon de sauce, pólvora de fusil y prismática de siete canales y de una canal y pólvora de parada.

GACETILLA LOCAL.

UNA RECTIFICACION.

Aunque no leemos la *Union Católica*, hemos visto la clasificacion que, á su capricho, hace de los periódicos, colocándonos entre los diarios *semi-integristas*.

Debemos advertir á *La Union* que se ha equivocado, como con muchos de los demás periódicos que se mete á clasificar, inclusa ella misma. El *ANUNCIO* es Diario Católico, como lo reza su encabezamiento; por tanto, nuestro puesto está entre los que ella califica de *exclusivamente religiosos*, y no entre los políticos que divide en *integristas y semi-integristas*.

Por lo demas, hacemos constar que abominamos de las medias tintas, que somos integramente católicos, y que procuramos defender en toda su integridad las enseñanzas todas de la Iglesia católica, apostólica romana.

Nos escriben de Benigánim refiriendo la grandísima alegría con que fué acogido el telegrama de haberse verificado en Roma la fiesta de la beatificacion de la madre Inés.

Tan grata nueva se anunció al pueblo por medio de vuelo general de campanas, colgándose los balcones y ventanas, é iluminándose por la noche todos los edificios de la poblacion.

Al día siguiente se celebró en la iglesia del convento de religiosas una solemne misa y *Te Deum* en accion de gracias por el fausto acontecimiento, siendo el celebrante un fraile agustino, exclaustrado, frances, quien se encuentra en Benigánim; donde ha ido á recoger datos auténticos para escribir la vida de nuestra Beata Inés en lengua francesa. En dicha funcion actuó la banda de música de la poblacion, y asistieron al altar D. N. y el señor vicario de la parroquia; al concluirse la funcion, subió al púlpito el señor vicario de las monjas, y dirigió algunas frases al conmovido auditorio, que no podia contenerse; é interrumpió varias veces al orador con atronadores vivas á la Beata Inés.

Por la tarde se reunieron el clero, el ayuntamiento, la junta de fiestas y gran parte de la poblacion, y fueron acompañados por la banda de música á la iglesia del convento de religiosas, donde el señor cura de la parroquia bendijo una hermosa lápida conmemorativa de la beatificacion y acto seguido fué llevada con el mismo acompañamiento á la casa natalicia de la Beata, sobre cuya puerta se colocó, habiéndola llevado, desde que llegaron á la vista de la casa hasta la misma, los señores alcalde, juez municipal, presidente de la junta y teniente de la Guardia civil.

Colocada la lápida, tomó la palabra D. Miguel

Pastor, beneficiado de aquella parroquia, y con una profunda emocion felicitó á las corporaciones y pueblo por el objeto de la fiesta que se había hecho en Roma el pasado domingo, declarando solemnemente el infalible Leon XIII Beata á la Madre Inés; pero el inmenso gentío y los atronadores vivas á nuestra Beata, no dejaron terminar su peroracion; dando fin al calmarse un poco el entusiasmo con la lectura de un soneto que, adecuado al acto habia compuesto un devoto de nuestra Beata.

Despues de esto se dirigieron todos á la Casa Consistorial en donde se disolvió la comitiva despues de haber dirigido la palabra D. Ricardó Guarner, presidente de la junta de fiestas, excitando á todos los presentes á contribuir cada uno segun sus facultades á que la casa natalicia de la Beata Inés se convierta cuanto antes en una capilla abierta al culto.

El año 333 de nuestra era un anacoreta galo hizo á pie la peregrinacion á Palestina. Dejó manuscrito su itinerario, que se conserva como una rarísima curiosidad arqueológica en una biblioteca de Francia.

Ahora un beneditino frances, el P. Fulgencio Meunier, de la abadia de Poitiers, ha resuelto recorrer paso á paso el mismo itinerario, desde Burdeos á Jerusalem, pasando los Alpes, atravesando el Norte de Italia, el imperio austro-hungarro, la Rusia, entrando en Asia por el Cáucaso y llegando á Palestina por el Kurdistan y la Mesopotamia.

En estos días ha pasado por Milán, despues de mes y medio de viaje; calcula que dentro de un año podrá llegar á Jerusalem.

Es un hombre de treinta y tres años, fuerte y robusto, muy ilustrado; su equipaje consiste en un saco que lleva á la espalda, con unos cuantos libros de geografía y el dinero necesario para sus gastos.

Se propone llevar un diario de todas sus aventuras, consignando en él sus observaciones sobre la vida de los pueblos que vaya visitando.

La Junta de la Sociedad de caza y pesca, establecida en Manacor, para ayudar la accion de la autoridad en la represion de la caza en el periodo de veda, tomó los siguientes acuerdos:

- 1.º Solicitar á la Alcaldia del referido pueblo la publicacion de un bando, recordando que el 15 de Febrero empezó el periodo de veda, y excitando á los vecinos al cumplimiento de la ley de caza.
- 2.º Nombrar una comision que vigile la observancia de esa ley, y denuncié ante la Guardia civil á los infractores.
- 3.º Obligarse los socios al compromiso de no cazar ni aun en sus propiedades hasta el 1.º de Agosto, bajo la multa de 25 pesetas.

Están llamando, con justo motivo, la atencion de los inteligentes dos bellísimas acuarelas que se hallan expuestas en los escaparates de la tienda de los Sres. Lasalle y son obra del pincel de nuestro querido amigo Sr. Morell. Están interpretadas con hábil maestría, á juzgar por el mérito artistico que á simple vista se observa en aquellos hermosos trabajos.

Con satisfaccion hemos sabido que son muy tranquilizadoras las últimas noticias recibidas por la familia de D. Juan Massanet y Ochando, respecto al curso de la enfermedad que puso en peligro la vida de su hijo que reside en Madrid.

Nos alegramos de la mejoría que ha experimentado el jóven Massanet, y hacemos votos para que Dios le devuelva la salud y pueda el enfermo cuanto antes abandonar el lecho.

En Relacion que publica la *Gaceta* del 2 del actual, de los individuos licenciados del ejército que la Junta Calificadora de aspirantes á destinos civiles ha significado para ocupar plazas vacantes, encontramos los siguientes, que corresponden á esta provincia:

En el Ayuntamiento de Palma.

Para Peones camineros.—Los cabos primeros Mateo Oliver Calafat y Bartolomé García Colom, y los soldados Nadal Mas Terrasa, Bartolomé Trobat Sastre, Gabriel Antich Cursach y Pedro Vicens Tomás.

En el de San Antonio Abad.

Para Secretario.—El Cabo primero Enrique Burriello García.

Desde primeros de este mes hemos empezado á enviar nuestro periódico á algunos señores de quienes no dudamos que aceptarán nuestra suscripcion en vista de la absoluta conformidad de sentimientos sinceramente católicos en que con ellos convenimos.

Hoy á la una de la tarde se ha reunido en el salon de sesiones del Consejo provincial de Agricultura la Seccion primera de la Comision Organizadora de la Exposicion Universal de Barcelona.

Ayer fondearon en nuestro puerto, ademas del vapor *Mallorca*, el vapor *Santuero*, capitan D. Juan Cerdá, procedente de Felanitx, con 4 horas de navegacion, 17 marineros y cargamento de vino; y el pailebot *Margarita*, patron D. Martin Pons, de Ciudadela, con 1 día, 4 mar. y efectos.

Se despacharon el vapor *Santuero*, capitan don Juan Cerdá, para Cette, con vino; el pailebot *Paulita*, patron D. Antonio Pujol, para Barcelona, con efectos; el vapor sueco *Norge*, capitan Edstrom, para Tarragona, con alcohol; el vapor *Lulio*, capitan D. Francisco Rosselló, para Barcelona, con la correspondencia, 27 pasajeros y carga; y el vapor ingles *Neophaven*, capitan James Gay, para Oran, con vino y habas.

Anteayer descargaban el tabaco de contrabando recientemente apresado en los futechos que fueron conducidos á este puerto y se hallan fondeados al lado del cañonero *Alsedo*.

El tabaco fué trasportado en carros al almacen de efectos estancados.

En la tarde del mismo día la Delegacion de Hacienda celebró junta administrativa, y en ella se declaró el comiso del tabaco aprehendido en las costas de Ariant (Pollensa) y de la Dragonera.

Ayer estuvo el cielo casi todo el día encapotado, y durante algunos intervalos caía llovizna, dejándose sentir un frío bastante intenso.

Hoy, al parecer, sucederá lo propio, pues el tiempo no ha variado.

Como pueden ver nuestros lectores, comenzamos hoy á publicar las observaciones metereológicas de la localidad, que pensamos continuar insertando diariamente.

Ayer salieron de nuestro puerto cuatro buques vapores para distintos puntos de la Península y del extranjero.

Dos sabios alemanes han publicado el resultado de sus cálculos para determinar de una manera cierta las dimensiones de la tierra. Segun estos cálculos, la longitud del eje polar es de 12.712.138 metros; el eje del diámetro ecuatorial mínimo, que se halla á los 103 grados 14 minutos al Este del meridiano de Paris, es de 12.752.701, en tanto que el diámetro ecuatorial máximo, situado á los 13 grados 14 minutos de longitud, es de 12.760.568 metros.

La superficie de la tierra se eleva á 509.940.000 kilómetros cuadrados, y su volumen á kilómetros cúbicos 1.082.680.000. La circunferencia del globo en el meridiano más pequeño es de 40.000.998 metros y el mayor meridiano de 40.068.903.

Los mares y lagos ocupan 565.127.950 kilómetros cuadrados de extension.

El número total de habitantes de la tierra es de 1.300.901.000, divididos en 300.530.000 en Europa, 61.800.000 en Asia, 203.300.000 en Africa, en América 84.542.000 y 4.483.000 en Oceanía.

Leemos en *La Revista Popular*:

«Las obras de la Exposicion Universal de Barcelona han de saber nuestros lectores que no se suspenden ningun día festivo, por santo y señalado que sea. Miles de obreros aprenden allí el desprecio práctico de Dios y de la Iglesia en aras de intereses materiales de codiciosos contratistas. En cambio el miércoles de Ceniza, día primero de la santa Cuaresma, se suspendieron del todo dichos trabajos, y se concedió fiesta general á los trabajadores para que pudiesen á sus anchas tomar parte en la escandalosa profanacion de aquel día santo. De modo que lo que los contratistas de la Exposicion no conceden al día del Señor, lo conceden muy buenamente á las fiestas del diablo. No nos extraña; así es el liberalismo. No creemos sea este el modo mejor de atraer sobre tales empresas las bendiciones del cielo, y de evitar las huelgas que decreta la Internacional.»

Un testamento originalísimo se ha presentado ante el juzgado de primera instancia de Piedrahita (Avila), con motivo de la reclamacion de uno de los herederos. Entre las cláusulas hay un legado que dice así: *Dejo á mi criado J. N. 25 pesetas por cada bofetada que le he dado durante el tiempo que ha estado á mi servicio.* El legado se ha cumplido, ascendiendo á buena suma el importe de las bofetadas.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Día 7—9 mañana.

|                                    |              |
|------------------------------------|--------------|
| Barómetro.                         | 69,1 mm.     |
| Termómetro seco.                   | 10,3 grados. |
| Idem húmedo.                       | 7,9 id.      |
| Mfñima.                            | 6,3 id.      |
| Reflector.                         | 2,2 id.      |
| Direccion del viento.              | N. E.        |
| Ascenso del barómetro en 24 horas. | 2,6 mm.      |

# SECCION DE ANUNCIOS

# 2

## PESETAS

semanales son suficientes para adquirir una máquina de coser legítima.

# WERTHEIM

con todos los perfeccionamientos modernos

## CASA BANQUÉ.

**GASMOYEN-FABRIK DEUTZ, en Deutz, cerca Colonia**  
**AGENCIA GENERAL en España, á cargo de C. BLOSS BARCELONA**  
 Plaza del Buen Suceso, 3

SUCURSAL: San Jerónimo, 32, MADRID

**MOTOR A GAS OTTO** (ÚNICO LEGÍTIMO) MODELO NUEVO DE DISPOSICIÓN VERTICAL DE MARCHA SILENCIOSA

|      |      |      |      |      |      |
|------|------|------|------|------|------|
| 1    | 2    | 3    | 4    | 5    | 6    |
| 1400 | 1600 | 2100 | 2400 | 3000 | 4000 |

Estos precios se entienden tomados los motores en BARCELONA y demás puertos de España, puestos en el muelle y derechos pagados

**MOTORES A GAS ESPECIALES para LUZ ELÉCTRICA**

Representante en Palma, D. Abelardo Oltza, Call, 2, bajos.

## BOSQUEJO HISTÓRICO

# DOMINACION ISLAMITA

EN LAS ISLAS BALEARES

## D. ALVARO CAMPANER Y FUERTES.

Un tomo en 8.º francés de 344 páginas

Edición en papel vitela, 5 pesetas. Edición en papel agarranzado, 3 pesetas.

Se vende en la librería de Propaganda Católica, Call, 1

### ALCALDÍA DE PALMA.

Queda señalado por esta Alcaldía el jueves 15 del corriente, á las doce de la mañana, en esta Casa Consistorial, para la venta en pública subasta de las construcciones y solar que ocupa en la Plaza Mayor la actual pescadería; cuyo acto tendrá lugar con sujeción al proyecto de subasta aprobado por este Ayuntamiento, y por el Excelentísimo Sr. Gobernador civil de la provincia, que está de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación, y la anuncio y pliegos de condiciones generales, facultativas y económicas insertas en el Boletín oficial de la provincia n.º 3280.

Palma 1 Marzo de 1888.—El Alcalde, Manuel Guasp.

### HARINERA BALEAR.

La Comisión de venta de esta sociedad en vista de haber desaparecido las causas que motivaron la suspensión de la subasta anunciada para el 30 de Noviembre último acordó anunciar otra para el 31 de Marzo del corriente año bajo las mismas condiciones que la anterior que estarán de manifiesto á horas de despacho en las oficinas de la sociedad, San Cayetano, 3 entresuelo.

Palma 29 Febrero de 1888.—Por la Comisión, Gabriel Moner.

### Academia de Matemáticas

Matemáticas superiores para carreras especiales. —Clases y repasos de Aritmética, Algebra, Geometría y Trigonometría para alumnos de Instituto, Seminario y Normales.

Cuenta esta Academia con todo lo indispensable ó conveniente á su objeto lo cual unido al buen resultado obtenido por mis alumnos es la mejor garantía para aquellos á quienes convenga honrarle con su asistencia.

ENRIQUE TERRÉS Y CHEVREMONT.

Calle de la Paz n. 10—2.º

### Nodriz.

Solicita cría para su casa en Binisalem, una mujer de 26 años de edad y la leche de un mes. informarán en esta capital, calle de Cererols, tienda de Can Jaume de Plaza.

### ELS GLOSADORS D' ALTRA TEMPS

Drama en vers en un prolech y dos actes per

B. SINGALA.

Se ven al preu de 2 pessetes l'ejemplar en la llibreria de Propaganda Católica.

### POESÍES

D. EN

## MIQUEL COSTA Y LLOBERA.

Un tom de VI—128 planes en octau—6 reals.— Se ven á sa Libreria de Propaganda Católica, Call, 1, Palma.

### Cartas de Son Rapiña.

El tradicionalista que las da á luz, advierte que, para mayor descrédito del sistema liberal, una y mil veces condenado por la Iglesia, este opúsculo debería titularse «LOS LIBERALES PINTADOS POR SÍ MISMOS.»

Y, en efecto, (añade) examinada la obra desde el punto de vista religioso, político y literario, es, á nuestro modo de ver, la mejor refutación del liberalismo de todos los colores, incluso el enmascarado y vergonzante llamado vulgarmente Mesticería.

Se vende en la Libreria de Propaganda Católica.

### LAS VIRTUDES CRISTIANAS EN LA VIDA MODERNA

por el Dr. D. José Taronji canónigo del Sacro-Monte.

Estas conferencias, que constituyen una interesante exposición y apología de la vida cristiana, han sido recomendadas por los Boletines eclesiásticos de España y principales revistas católicas. Nosotros tambien la recomendamos especialmente á la juventud estudiosa.

En la Libreria de Propaganda Católica—Call 1—se vende á dos pesetas.

**LA SEÑORA**  
**DONA MARIA MARGARITA ROSSELLÓ Y CALDES**  
 HA FALLECIDO  
 ( Q. E. P. D. )

Su hermano, hermana, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la parroquia de San Nicolas el jueves 8 del corriente á las diez y media de su mañana, en lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en la Iglesia y no se invita particularmente ni se recibe en la casa mortuoria.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR.—BERARD, 3, DUPLICADO.